
学生形式主义作业
为何屡禁难止？

“代做手抄报”竟成电商平台热门生意
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教育部多次发文，要求克服中小学教学中的形式主义。但“新华视点”记者
采访发现，一些地方中小学作业依然存在形式主义问题，给学生、家长和教师造
成负担。不少学生时常要完成拍照、拍视频等留痕类作业，以及各种网络课程
打卡任务。尤其值得注意的是，困扰学生多年的手抄报类作业任务量仍较多，
以致“代做手抄报”在电商平台竟成热门生意，有的店铺销量高达20万单。

多名小学生家长反映，老师布置的作业
量大，让孩子产生了焦虑情绪，常因担心写不
完而哭泣。西部某地一名小学生家长说，今
年暑假学校布置了4项有难度的实践作业，
完成其中一项就需约2天，不仅扰乱了本来
的假期计划，还占用了学生的休息时间。

还有家长表示，为完成各类作业，小学
生家里都得配备打印机，对一些低收入的家
庭来说是一笔不小的支出。

不少教师对这类形式主义作业也并不
认可。西部某地一名小学教师告诉记者，让
学生留痕、打卡，也增加了教师负担。老师

的很大一部分精力要用在通知、布置各种任
务上，占用了本可以放在教学上的精力。

“假期参加教师培训，还得抽空检查学
生打卡情况、整理打包学生结业证书，没有
意义又浪费时间。”中部一名小学班主任说。

更值得关注的是，不少教师表示，形式
主义作业不利于孩子树立正确的人生观、价
值观。有家长反映，一些要求观看的视频质
量低、内容重复，为了节省时间，孩子或家长
常常拉进度条或只播放不收看。孩子可能
因此小小年纪学会敷衍、应付，还容易产生
对学校教育的不信任。

谁在加重学生、家长和教师的负担？2

近期，不少中小学家长和学生向记者反
映，一些形式主义作业有增多趋势。这类作
业只走形式不走心，让学生“做做样子”，造
成不少负担，但并没有实际教育效果。

——手抄报类作业。记者采访发现，
形式主义作业中，被诟病最多的是手抄报。

不少家长反映，每逢重要节日，如端午
节、国庆节、中秋节，学校都会要求学生制
作手抄报。学生推给家长，一些家长往往
无奈地通过网购解决。

记者在二手商品交易平台上搜索发
现，“手抄报代画、代做”产品销售火爆，一
个自称“半小时交稿、代做儿童画及手抄
报”的商家显示已销售超过20万单。粗略
统计发现，平台上这样的商家超过100家，
其中不乏宣传“回头客超过一万”“9 年老
店”的店铺。

一名美术老师在某电商平台兼职代画
手抄报，她告诉记者“最近接单太多了，都
是作业”。在她的店铺内，A4 纸大小的手
抄报画画18元、写字5元。当记者询问“会
不会画得太好，不像家长和学生之作”，对
方答“老师不会在意的，基本是交了就行”。

一名购买手抄报作业的家长说，开学
后，孩子需要上交“假期生活”和“庆祝教师
节”的手抄报。“孩子画画不好，担心比别人
的作品差太多，所以才出此下策。”

——留痕类作业。多名家长说，不少
作业需要留痕，视频、录音、手绘、拍照不一
而足。

比如，有的作业要求将学生完成过程
分步骤拍摄下来，打印成照片贴在作业本
上；有的要求家长拍摄后上传至App内，生
成二维码贴在作业本上；有的要求家长剪
辑作业视频，家长被迫成为“摄像”“导演”。

记者在全国多地采访了数十名中小学
家长，他们都表示老师曾布置过要求家长
帮助留痕的作业。超过一半的家长说，因
部分家庭作业不符合学生实际能力，自己
曾帮孩子“应付”过这类作业。

——打卡类作业。记者在采访中了
解到，为督促学生在家中按时按量完成作
业，不少老师布置了网络打卡类作业。

即使在寒暑假，有的学生也需每日完
成跳绳、古诗背诵、阅读、练字等打卡，家长
需要按时上传学生完成作业的证明。西部
某地一名家长说：“天天都要监督孩子，看
这些打卡是不是按时提交了。”

中部某地一名小学生家长说，家长群
中还会出现一些寒暑期安全教育等网络课
程，要求学生和家长点击观看后，拍照打卡
在群里发布以表示完成；有时甚至需要把
观看完的结业证书打印出来，交给班主任
打包交给学校。

形式主义“傍上”学生作业1

多名受访教师说，手抄报类、留痕类作
业有的是上级部门布置的，或者是为了迎合
上级部门的要求；有的是为了参加各类评比
竞赛，给校方争得荣誉；有的是为了制作学
校展板，以展示学校的工作成果。

记者走访多地观察到，不少中小学校
都有一间堆满汇报材料、奖杯奖状、陈列
展板的教室用于迎检。形式多样、内容丰
富的学生手工作业是重要的展示内容。

中部某地一名小学校长说，不得不承
认，很多声称是“孩子们做的”作业，实际
上是老师或家长代做的，大家也都知道。
学校之间比着向督学、检查的领导展示形
象，学生作业无形中卷入了这种竞争。

“让学生打卡，多发生在观看上级部
门制作的网络教育课程中。往往是上面
要求参与率，老师为了完成任务，就让所
有学生打卡。”一名中学班主任说。

形式主义作业缘何屡禁难止？3

兰州中川国际机场
投入“智慧书吧”自助服务设备

加强管理并改进评价体系4
教育部办公厅 2021 年 4 月发布的《关

于加强义务教育学校作业管理的通知》，直
指学校作业质量不高、功能异化等突出问
题，明确提出要健全作业管理机制。

中南大学公共管理学院讲师雷望红建
议，应切实按照相关规定，全面清理和规范
进学校的各类检查、考核活动，严控各类大
赛、评比的数量，从源头上减少形式主义作
业。

西南大学教育学部副部长彭泽平教授
等专家认为，教育部门、学校和教师都要更

加重视作业的实际教育效果而非形式，要关
注学生的成长需求，提高教育教学的针对性
和实效性。

记者了解到，一些学校正用心探索，设
计出既令学生和家长感兴趣、又能让学生有
所收获的作业。

不少教师和家长呼吁学校加强教学研
究，鼓励教师提高作业的趣味性和质量，减
少机械重复、强制留痕的内容，真正激发学
生的兴趣，提高他们的能力。

据新华社北京8月27日电

本报讯（奔流新闻·兰州晨报
通讯员张晶雨 崔磊 记者玄丝雨）
为加强“人文空港”建设，近日，兰州
中川国际机场联合兰州市图书馆在
T1、T2航站楼候机区投入2台“智慧
书吧”自助服务设备，为旅客和职工
提供免费图书借阅服务，进一步丰富
阅读形式，不断增强阅读吸引力。

“智慧书吧”自助服务设备内有
纸质图书 200 册、电子图书 10000
余册。书籍类别涵盖文学、教育、政
治、科技、少儿等方面，并定期对书
籍进行更新，为读者提供随心阅
览。旅客持兰州市图书馆借书证刷
卡或使用微信小程序扫码均可借
阅，操作步骤简单、方便快捷，只需

30秒就可快速直观地选书、取书、完
成借阅。该设备免押金、免借阅费，
可自动识别、记录用户借还信息。
旅客每次可借阅纸质图书2本，借期
30天，可续借1次，续期15天，在兰
州市图书馆所有智慧书吧通借通
还，外地旅客也可在指定地点归还
书籍。

此前，兰州中川国际机场已在
候机楼设置了14处党群服务点，内
设图书角，摆放书籍 2000 余本；同
时，还全天候开放职工图书馆、为10
余间党员活动室配备学习书籍，方
便旅客职工随时充电蓄能。“智慧书
吧”的落地，让旅客、职工体验到了
更加多元化、品质化的阅读选择。

签约项目32个
总投资16.65亿元

中国兰州牛肉拉面
产业招商推介活动在兰举行

四部门持续遏制“天价”月饼
新华社北京8月27日电 国

家发展改革委27日发布消息，为持
之以恒遏制“天价”月饼，近期，国家
发展改革委、工业和信息化部、商务
部、市场监管总局等四部门对相关
工作进行了专题研究部署。

据介绍，2022年，四部门联合发
布《关于遏制“天价”月饼、促进行业
健康发展的公告》，综合施策抓好政
策落实，推动月饼回归大众消费品属
性、回归传统文化本源，取得明显成

效。为做好2024年遏制“天价”月饼
工作，四部门密切协作，加强对生产、
销售企业的政策宣贯，强化源头治
理；发挥行业协会作用，推动行业自
律，引导企业依法合规经营；开展市
场监测，及时发现苗头性问题线索。

下一步，四部门将继续狠抓公告
落实，聚焦重点领域，进一步强化市
场巡查，加大监督检查力度，督促有
关企业做好问题整改，切实维护良好
市场环境和风清气正的节日风尚。

本报讯（奔流新闻·兰州晨报
记者张艾萍 赵鑫远）8月28日，中
国兰州牛肉拉面产业招商推介活动
在兰举行，来自全国 500 家专业采
购商齐聚兰州，共叙合作友情，共商
发展大计。

此次活动由兰州市商务局、永
登县政府主办，永登县商务局、兰州
树屏食品产业园承办。活动现场，
还举办了兰州牛肉拉面产业“百城
万店”签约仪式，设置产品展示、加
盟咨询等展台，并开展了主题分享
交流活动。

据介绍，近年来，永登县立足
“工业主导型”和“生态功能型”发展
定位，按照《兰州牛肉拉面产业高质
量发展三年（2024-2026年）行动方
案》要求，在树屏众创城食品园区采
用“园中园”模式，以兰州牛肉拉面

“百城万店”、专用面粉和食用油供
应链、食品包装产业链项目为牵引，
构建集线下实体店连锁经营和线上

预包装产品营销为一体的兰州牛肉
拉面产业，为实现千亿级产业提供
有力支撑。目前，园区已入驻陇萃
堂、思泊湖、尕满福及产业链相关企
业15家，产品涵盖面饼、辣椒油、调
料包产品包装等种类，产业发展初
具规模，年产值达 25 亿元，解决了
近3000人的就业问题。

此次招商推介活动共签约项目
32个，总投资 16.65 亿元。签约项
目涉及牛肉拉面产业链、牛肉拉面
供应链、牛肉拉面“百城万店”、临空
经济四大领域，涵盖原材料和设备
供应、食品加工、冷链仓储、物流配
送、孵化研发、电商销售、实体店加
盟、人才培养等多个方面。同时，邀
请行业知名学者、企业家等代表就
兰州牛肉拉面“百城万店”计划等主
题进行了经验分享，预计今年底在
全国创建“百城万店”达到3000家，
助力兰州牛肉拉面产业高质量发展
迈上新台阶。


